

Con el objetivo de generar diálogo y retroalimentación para diseñar lineamientos que aseguren candidaturas equitativas y representativas para este grupo poblacional en el Proceso Electoral Local 2026–2027, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó el segundo foro informativo y consultivo para personas con discapacidad. Durante el encuentro, desarrollado en la Utopía Ixtapalcalli, en la alcaldía Iztapalapa, la consejera electoral **Maira Melisa Guerra Pulido** dijo que la inclusión debe darse en la práctica, no en el discurso. La consejera electoral **Cecilia Aída Hernández Cruz** comentó que el objetivo de estos ejercicios es informar, escuchar propuestas y establecer lineamientos para que los partidos políticos postulen a personas de los grupos de atención prioritaria. La consejera electoral **María de los Ángeles Gil Sánchez** apuntó que desde el **IECM** se busca ampliar el derecho al voto, activo y pasivo, así como diseñar e implementar estrategias que garanticen la participación política efectiva de los grupos prioritarios en los procesos electorales. La consejera electoral **Sonia Pérez Pérez** dijo que los foros han visibilizado la interseccionalidad; es decir, personas de grupos vulnerables con otras condiciones que las hacen aún más vulnerables, por lo que es necesario construir condiciones de igualdad para todas y todos.

[La Prensa \(sitio\)](#) ; [Voz de la sociedad \(sitio\)](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** anunció la integración de las comisiones provisionales de Vinculación Institucional, de Votos Anticipados y de Innovación Tecnológica. Estas instancias tienen como propósito fortalecer la operación electoral, ampliar la inclusión democrática y consolidar la modernización tecnológica en los mecanismos de participación ciudadana, informó el organismo mediante acuerdo oficial. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

La Comisión de reforma política-electoral de la Cámara de Diputados, que encabeza el legislador morenista Víctor Hugo Lobo, arrancará el miércoles el primer foro en torno a la reforma electoral. La primera discusión denominada: "Democracia Inclusiva para la Diversidad Sexual, foro para impulsar el diálogo en torno a la reglamentación de las acciones afirmativas para las poblaciones LGBTIQ+ a la luz de la reforma electoral". Víctor Hugo Lobo añadió que se reunió con la consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño** Durán, para juntos impulsar el segundo foro sobre la reforma electoral y en el que se abordará la importancia de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) en el país. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La elección de jueces, magistrados y ministros mediante el voto popular fue presentada como una conquista histórica en la democratización de la justicia. México inauguró un modelo inédito que despertó debates encendidos y expectativas contrastantes. En Tamaulipas ocurrió lo propio. Por primera vez, el ciudadano participó directamente en la selección de quienes impartirán justicia. Pero la euforia inicial empieza a disiparse y deja al descubierto una verdad que jamás cambió: la elección de jueces no corrige los problemas estructurales del sistema. No lo reforma desde donde se encuentra descompuesto. [CNT Tamaulipas TAMP\(Sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

El diputado panista Federico Döring celebró la pausa temporal en la discusión de la reforma política impulsada por el gobierno federal, al considerar que esta iniciativa representaba una "trampa electoral" que legitimaría el uso de las conferencias matutinas de la presidenta Claudia Sheinbaum durante el proceso electoral. Durante una entrevista con Ana Francisca Vega en MVS Noticias, el legislador del PAN explicó que la suspensión del debate fue resultado del compromiso del Gobierno de la República, a través de la Secretaría de Gobernación, de no avanzar sin diálogo previo con todas las fuerzas políticas. [MVS Noticias \(sitio\)](#)

Ricardo Monreal, coordinador de los diputados de Morena, ha manifestado su apoyo a una reforma electoral, considerándola prioritaria. Monreal desestimó las preocupaciones sobre un posible impacto en el proceso electoral del 27, afirmando que "no se enturbia nada". Además, destacó la figura de la revocación de mandato en México como un mecanismo de control político ciudadano sobre sus gobernantes. [Canal 2 Las Estrellas](#)

Mientras avanzan los foros de consulta sobre la reforma electoral, el debate vuelve a mirar hacia el pasado: se discuten reglas, cargos y presupuestos, pero no el cambio más profundo. Mientras el país decide cuántos consejeros debe tener el instituto o qué tan caros son los comicios, la tecnología ya está transformando la manera en que se gana el voto. [Ovaciones \(sitio\)](#)

Organizaciones de partidos locales, comunidades indígenas y afromexicanas, así como asociaciones de exconsejeros y funcionarios electorales, acudieron al Instituto Nacional Electoral (INE) para entregar sus propuestas rumbo a la reforma electoral que prepara la Presidencia de la República. Desde mediados de octubre, el INE ha recibido cerca de diez agrupaciones que buscan incidir en el rediseño del sistema electoral. El instituto prevé entregar a finales de noviembre su propio documento técnico junto con los planteamientos de la sociedad civil a la Comisión de Reforma Electoral del Ejecutivo. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

INE

El vocal del Registro Federal de Electores en Tamaulipas, José de Jesús Arredondo Cortez, aclaró que el nuevo formato de credencial del INE no dejará sin efecto las identificaciones actualmente vigentes. Explicó que el nuevo modelo, presentado en agosto pasado, incorpora mayores medidas de seguridad y una versión digital para uso ciudadano. El Instituto Nacional Electoral prevé implementar la nueva credencial a partir del próximo año en todo el país. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

Para Morena en el 2026 no son prioridad la seguridad, educación, salud ni campo, afirmó la diputada zacatecana Noemí Luna, quien especificó que el PAN exigió equilibrio en la aplicación del gasto público, para que se respalden los programas sociales y, a la vez, se fortalezcan los sectores que generan desarrollo social y económico. Lamento que se reduzcan los recursos para el Poder Judicial y el INE, que son garantes de la democracia y la justicia. "Disminuyen el presupuesto para salud y educación. Y la seguridad tampoco les importa. En este primer año de la presidenta ya asesinaron a 10 alcaldes y hay miles de desaparecidos y homicidios dolosos", recordó. [News México \(Sitio\)](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) llevó a cabo la Junta de Aclaraciones dirigida a las y los licitantes interesados en participar en la Licitación Pública Internacional para la Producción de la Credencial para Votar (CPV), que entrará en vigor a partir del año 2026. La sesión se desarrolló con normalidad propiciando un intercambio técnico constructivo y la aclaración de dudas entre las y los

participantes. Durante la misma, se abrió el periodo para la presentación de repreguntas relacionadas con las respuestas emitidas. [Vértigo Político \(sitio\)](#)

GOBIERNO LOCAL

La jefa de Gobierno, Clara Burgada, inauguró este lunes el Centro de Atención Integral para la Búsqueda de Personas junto con el secretario de Gobierno de la Ciudad de México, César Cravioto. [Noticias IMER \(Sitio\)](#)

La Jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, sostuvo una reunión con el gobernador de Nueva Jersey, Phil Murphy, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, con el objetivo de fortalecer los lazos de cooperación entre ambas entidades y avanzar en un posible hermanamiento entre la Ciudad de México y el estado estadounidense. Durante el encuentro, ambos mandatarios abordaron temas relacionados con la preparación para la Copa Mundial de Fútbol 2026 cuya inauguración se celebrará en la capital mexicana y la final en Nueva Jersey, así como políticas de respeto y protección a migrantes. Brugada Molina reconoció la labor de Murphy en favor de las comunidades migrantes mexicanas. [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México inició la ruta para la aprobación del Paquete Presupuestal 2026, el cual busca garantizar recursos para obras públicas prioritarias y fortalecer la política social, informó la presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, Valentina Batres. Las reuniones con alcaldes se realizarán del 18 de noviembre al 1 de diciembre, mientras que los órganos autónomos como el Tribunal Electoral de la Ciudad de México, la Fiscalía General de Justicia, el Instituto Electoral y la Comisión de Derechos Humanos presentarán su información del 1 al 5 de diciembre. [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

La secretaria de Desarrollo Económico, Manola Zabalza Aldama, presentó ante el Honorable Congreso de la Ciudad de México los avances más importantes del último año, destacando un modelo de crecimiento incluyente, sostenible y profundamente social, que coloca a los ciudadanos en el centro de la economía. Bajo el liderazgo de la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, la Ciudad de México ha logrado reducir la pobreza extrema en más del 50% en los últimos siete años. [Fernanda Tapia \(Sitio\)](#)

NACIONAL

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en San Lázaro, Ricardo Monreal, informó que pedirá al presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Leonel Godoy, que aplace la discusión para la dictaminación de la iniciativa para que la consulta de revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum se lleve a cabo el mismo día que las elecciones intermedias de 2027. [Proceso \(sitio\)](#) , [24 Horas \(sitio\)](#) ,

Lorenzo Córdova se opone a que Sheinbaum promueva las elecciones 2027 y la revocación de mandato. Ante la iniciativa para la revocación de mandato en las elecciones 2027, Lorenzo Córdova aseguró que es una trampa. "Hoy se está planteando con el supuesto argumento de la austeridad, de ahorrar dinero en las elecciones, en lugar de dos procesos tener uno solo en donde Claudia Sheinbaum pueda hacer campaña y detrás de ella, los candidatos del oficialismo", dijo el exconsejero. [SDP Noticias \(sitio\)](#)

Al igual que especialistas y actores políticos, la organización Laboratorio Electoral acusa a Morena de hacer uso político de la consulta de revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum al adelantarla a junio de 2027. Los argumentos del partido oficial para cambiar la fecha, como es aumentar la participación ciudadana en ese tipo de ejercicios y hacer uso eficiente de recursos, suenan "lógicos" y nadie que se diga "demócrata" podría estar en contra, afirma. Sin embargo, añade, el fondo de la propuesta es que la presidenta esté activa en la campaña, como lo hizo, de manera ilegal, su antecesor Andrés Manuel López Obrador, para favorecer a su partido en todos los cargos en disputa. "Concluimos anticipadamente el posible uso político-electoral de este mecanismo cuyo origen y naturaleza deberían ser inminentemente ciudadano. [Reforma \(sitio\)](#)

Faltan 213 días para que la Copa del Mundo de futbol de la FIFA comience en la cancha del Estadio Azteca. La emoción y la expectativa sigue aumentando en la afición en todo el mundo y hoy tenemos más detalles sobre los beneficios que tendrá este torneo en nuestro país. La presidenta Claudia Sheinbaum anunció oficialmente los FIFA Fest para fanáticos en las ciudades sede (CDMX, Guadalajara y Monterrey) así como la creación del "Mundial Social" para acercar el deporte a personas en situación económica vulnerable. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#)

El Gobierno Federal presentó un ambicioso plan nacional para garantizar que el Mundial 2026 sea una celebración que trascienda los estadios y se viva en todo el país. La estrategia contempla acciones de infraestructura, seguridad, conectividad, cultura y accesibilidad, con el objetivo de convertir esta edición en "la más inclusiva y participativa de la historia". Con sedes en CDMX, Guadalajara y Monterrey, el país afina infraestructura, transporte y seguridad para recibir a miles de aficionados y consolidarse como el corazón del fútbol mundial. [El Soberano MX \(sitio\)](#)

La Gobernadora del Estado de México envió al Congreso local iniciativa para sancionar el acoso desde la primera denuncia y endurece las penas a reincidentes. Esta reforma se presenta en el marco y en respaldo al Plan Integral Contra el Abuso Sexual anunciado por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para garantizar la atención y procuración de justicia hacia estos casos. [El observador en el EDO.MEX \(sitio\)](#)